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SSH Club News Letter 1

SSH通信
理数科の日

理数科の日とは？

　 5月18日に理数科の日が有りました。理
数科の日とは，理数科の３年生が１年かけ
て取り組んだ課題研究の発表を1，2年生が
聞く日です。課題研究は，個人の興味・関
心を元にテーマを定め，その科学的なテー
マについて実証的に考え，科学的な探求活
動に必要な能力を身に付けることを目的と
しています。 

今年の課題研究

　 当日は17班の発表が行われました。各班
とも工夫を凝らした発表が行われ，発表後
の質疑応答も例年より活発だったという感
想もありました。アンケートの結果では，
興味を持った研究内容として，数学分野で
の「数え上げ理論～Nクイーン問題～」，
物理分野での「イオンクラフトを飛ばそ
う」の2つをあげる人が特に多かったよう
です。

　 Nクイーン問題とはN×Nのチェス盤にク
イーンを互いに攻撃できないように置く問
題です。数学1班の皆さんはこの問題を解く
ための基礎としてクイーンの代わりにルー
クを使用するNルーク問題について考えま
した。様々なルークの置き方について研究
し，Nルークの一般項に辿り着くことがで
きました。しかし，残念ながら，本題であ
るNクイーン問題の一般項を求めることは
できませんでした。
　 イオンクラフトとは高電圧をかけると発
生する推進力を利用して飛行する装置で

す。物理5班の皆
さんのイオンエン
ジンについての知
識を深めるために
3つの実験を行い
ました。実験内容
としてはイオン風
の強さと電圧の関
係やイオン風説を
確かめるといったものでした。

理数科の日を終えて

　 アンケートを集計した結果，1，2年生は
「課題研究について興味を持つことができ
た」，3年生は「できれば私達の達成でき
なかった課題研究を引き継いでほしい」と
いう，感想・意見が多く見られました。
　 今後の課題としては「原稿に頼らず発表
を行う」「発表方法を工夫する」等が上げ
られ，次回の研究では更に深く追求して欲
しいということでした。今回の3年生の発
表を参考にしてよりレベルの高い発表が来
年できたら良いと思います。

知識の向こう側へ　～大きな科学変化を起こそう！～
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SSHキャッチコピーについて
　仙台三高のSSH活動をアピールするキャッチコピーを作れないか，という依頼を受け，SSHクラブのミーティングで検討を重ねました。
候補にあげられた中から，最終的には次のフレーズがSSHのキャッチコピーとして採用されました。

知識の向こう側へ　～大きな科学変化を起こそう！～
込められた想いは・・・
・様々な体験を積み科学を知識から体験に変える
・探究活動を通して既存の知識の向こう側に迫る
・科学を体感し今まで持っていた科学のイメージを変える
・将来科学の各分野において変化を起こすことのできる人になる

聞く人を引き付けようと
いろいろ工夫していたようです。
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科学イベント
　 身近な科学イベントを紹介します。興味
があったら足を運んでみてはいかがでしょ
うか。

６月１９日（土）
第22回知能ロボットコンテスト・フェス
ティバル2010
　予選（9:30～） 
　ロボコンジュニア2010（10:00～）

６月２０日（日）
第22回知能ロボットコンテスト・フェス
ティバル2010
　２次予選（9:30～）
　決勝（12:30～）
� 両日とも，会場：仙台市科学館，入館
料：高校生300円

　参考：http://www.kagakukan.sendai-
c.ed.jp/event/index.html

６月２５日（金）
第60回東北大学サイエンスカフェ　食と環
境を守る微生物たち（18:00～19:45） 

� 会場：せんだいメディアテーク
　参考：http://cafe.tohoku.ac.jp/event/

７月１１日（日）
学都「仙台・宮城」サイエンス・デイ2010
（10:00～17:00） 
� 会場：東北大学川内北キャンパス講義棟
　参考：http://www.science-day.com

SSH通信　第１号

発行／仙台三高SSHクラブ

＜コア・メンバー＞
２年：平塚真理，山上葵，菅原慧一
１年：河東悠斗，鹿岩潤，佐藤瑛，
　　矢吹和也，矢吹拓也，三木裕生

http://www.sensan.myswan.ne.jp/
ssh/（近日公開予定）

 SSHコラム #1
電子レンジの秘密(1)

　 突然ですが，皆さんは電子レンジを良く
使っていますか？食品を手軽に温められる
電子レンジ。日本では1970年代から徐々に生
活に浸透し始めました。最近では，電子レ
ンジを使ったお手軽でおいしい料理のレシ
ピもたくさん生まれています。忙しくなりが
ちな現代社会の中で，食事の負担を軽減して
くれるら電子レンジは，恐らく現在の日本
には欠かせない，最もポピュラーで生活に
不可欠な電機用品の一つとなっています。そ
んな電子レンジについて一歩踏み込んで調べ
てみると，世界中に面白いエピソードが散
らばっていることが分かります。

 今回は，普段何気なく使っている電子レン
ジについて，科学の視点から，楽しく分か
りやすくお話ししたいと思います。

意外と古い！電子レンジの発祥

　 時は第二次世界大戦。この戦争に飛行機
が導入されるようになり，アメリカでは飛
行機への対抗策として，飛行機の飛来を素早
く感知するためのレーダーが開発されます。
レーダーの性能はマイクロ波のその周波数の
高さと大きく関係しており，マイクロ波発生
装置の研究が当時盛んに行われていまし
た。その後強力なマイクロ波の発生装置が
イギリスで発明され，それはさらなるマイク
ロ波の研究改良を促しました。

　そして，1945年ごろ，米国の軍需製品メー
カーのレイセオン社のレーダー設置担当技師
パーシー・スペンサーが，ある時，ポケッ
トの中に入れていた，お菓子のピーナッツク
ラスターバーが溶けている亊に気付き，そ
こから偶然マイクロ波による急速な加熱現
象を発見し，それは調理に利用可能である

ということを判明させました。これが電子
レンジの始まりであると言われています。戦
争の為に研究されていたマイクロ波から，偶
然電子レンジの発想が生まれたなんて，
ちょっと驚きですよね？

良く分かる電子レンジの仕組み

　 上でも軽く触れましたが，電子レンジは
マイクロ波と呼ばれる周波数の高い電磁波
を利用した加熱機です。このマイクロ波の発
生源として，マグネトロンという真空管を利
用しています。上で触れたマイクロ波発生装
置の研究というのは，マグネトロンの研究
でもあるのです。

　 使用されるマイクロ波は2450MHzで，金
属に当たると反射しプラスチックなどは透
過し水などに当たると吸収されるという性
質を持っています。つまり電子レンジ加熱で
は，マイクロ波によって食材に含まれる水の
分子がその周波数だけ動かされ，分子同士
で摩擦熱を発生させます。その動きは1秒間

に24億5千万回というすごいスピードです。

通常の加熱が外側から熱を伝達していくの
に比べて，マイクロ波による加熱の場合で
は内部から材料自身が熱を発生させていく
ので非常に短時間で効果的に加熱すること
ができます。

　 というわけで使用する容器はマイクロ波
をよく透過するものを使いましょう。ま
た，電子レンジ調理の特異性から，電子レ
ンジを使って温めてはいけない物も多く存
在しています。それについては次回に詳しく
説明したいと思います。

参考文献
・電子レンジの歴史
http://www.geocities.jp/hiroyuki0620785/
ouyou/kadenn/renge/renge.htm

・マグネトロンの歴史
http://www.geocities.jp/hiroyuki0620785/
intercomp/wireless/vacuummag.htm

・wikipedia-電子レンジ
http://ja.wikipedia.org/wiki/%E9%9B%BB
%E5%AD%90%E3%83%AC
%E3%83%B3%E3%82%B8

・webKITCHEN　電子レンジの基礎知識　　
http://www.hikarikinzoku.co.jp/kitchen/
microwave/microwave_01.htm
　　　　　

SSH Club News Letter
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SSH通信
２年理数科研修会

　６月３０日（水），理数科2年生の理数科
研修会で，東北大学工学部を訪れました。
工学部には 5つの学科，機械知能航空工学
科・情報知能システム総合学科・化学バイ
オ工学科・材料科学総合学科・建築社会環
境工学科があります。私たちはそのそれぞ
れに分かれて，研究室を見学しました。
　 その研究室では，教授の方々による研究
内容の説明や，研究室の機器などの紹介，
大学生との懇談の場などがありました。

　 私の行った機械知能航空工学科では数値
流体力学の研究をしていて，航空機周辺の
風の流れや圧力の強さのちがいをコン
ピューターを用いて計算し，次世代航空機
の形状を提案を行っていました。その研究
室訪問のなかで，やはり一番興味深かった
のは，現役大学院生との懇談です。歳もそ
う遠くなく話しやすかったので，大学での
生活や，高校生での勉強法やアドバイスを
沢山聞くことができました。オープンキャ
ンパスや資料では分からないことも知るこ
とが出来，とても参考になりました。
　 今回の理数科研修会では，普段知り得な
い情報や，体験，施設見学ができて，とて
も貴重で充実した時間を過ごすことができ
ました。今回得た情報は，私たちの今後の
進路選択等に役立てていこうと思います。

SSH身近なテクノロ
ジー　HDDの分解

　 今回はHDD（ハードディスクドライブ）
について紹介したいと思います。先日私た
ちはSSHの活動としてHDDの分解を行いま
した。

　 解体を始めようと，最初に外側のネジを
外してさっそく中を見てみようとしたら，
なかなか外れませんでした。なぜかと思っ
て苦戦していたところ，なんと！貼って
あったシールの下にネジがひとつ隠されて
いました。どうして隠されていたのか？そ
れはこのHDDを簡単に分解させないための
製作者の意図があったからなのです。HDD
は非常に細かく，精密な構造でできている
ため，簡単に開けられてしまうと直すこと
が不可能になってしまうからです。ちなみ
に使われていたネジも普通のプラスマイナ

スドライバーでは回すことができず，専門
のドライバーがないと回せない特殊なもの
が使われていました。

　 HDDの基本的な構造としては（写真１）
の中央に見えるディスクに磁気ヘッド（写
真２）から出される磁気を利用してデータ
を記録するという仕組みです。HDDはデリ
ケートな装置でその構造も髪の毛よりも細
い10nm（ナノメートル，1mの1億分の
1），とても緻密な間隔で構成されていま
す。特に振動や熱に弱く，取り扱いは慎重
に行うべきです。
　 ディスクの材質は基本的にアルミが使わ
れていて，最近だとガラス製のものが使わ
れるようになってきているようです。
　 中には強力な磁石が入っていました。こ
の磁石は磁気ヘッドの制御に使われていま
す。ディスクを動かすモーターはスピンド
ルモーターという特殊なモーターが使われ
ています。ディスクは毎分4500～15000回
転します。回転数は年々増え続けていて，
回転数が多いほど高性能なハードディスク
であるといえます。

参考文献

【初級】知っておきたいストレージの基礎
http://itpro.nikkeibp.co.jp/article/COLUMN/
20060223/230496/

ハードディスク （hard disk）
ht tp : / /www. in fone t . co . jp /ueyama/ ip /
hardware/hard_disk.html

知識の向こう側へ　～大きな科学変化を起こそう！～
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写真１

写真２
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参考文献 
http://freett.com/kiguro/zzz/z-kagaku/
renjinikinzoku.html

http://k-gensai.hp.infoseek.co.jp/
mythsandtruths/t001microwavecat.html

http://persistent.org/castoven.html

http://sasapanda.net/archives/1338

http://koiad.com/egg/

http://www.sharp.co.jp/support/oven/doc/
retd1_mn.pdf

科学イベント
＜仙台市科学館＞
7月19日ロボット教室中級
時刻：10:00～15:00

7月31日特別展イベント「哺乳類化石を見つけ
よう！」
時刻：9:00～15:00
場所：化石の森（郷六）・（北赤石）

8月7日特別展イベント「謎の絶滅哺乳類のレプ
リカを作ろう！」
時刻：10:00～12:30

8月8日特別展イベント「仙台の哺乳類化石と古
環境」
時刻：13:00～13:40

8月15日特別展イベント「化石の名前を調べよ
う！」
時刻：10:00～12:00，13:00～15:00

URL：http://www.kagakukan.sendai-c.ed.jp/
event/index.html

＜東北大学サイエンスカフェ＞

7月23日　マグマの動きを探知する～火山噴火
予知の最前線～／講師：西村太志　東北大学大
学院理学研究科准教授

8月20日　形を覚える不思議な金属～形状記憶
合金の世界～／講師：貝沼亮介　東北大学大学
院工学研究科教授

場所：せんだいメディアテーク
時刻：18:00～19:45 
URL：http://cafe.tohoku.ac.jp/event/no62/
index.html

SSH通信　第２号

発行／仙台三高SSHクラブ

＜コア・メンバー＞
２年：平塚真理，山上葵，菅原慧一
１年：河東悠斗，鹿岩潤，佐藤瑛，
　　矢吹和也，矢吹拓也，三木裕生

＜ココア・メンバー＞
２年： 高橋瑛美，及川夏綺

http://www.sensan.myswan.ne.jp/
ssh/

 SSHコラム #2
電子レンジの秘密(2)

第一回SSHコラムに続き，今回も電子レンジにまつわ
る面白エピソードを紹介したいと思います。

結構多い！電子レンジで温めてはいけない物

　電子レンジで調理した料理が爆発したり，加熱した
食材が過剰な熱を持って火傷した，そんな経験はない
ですか？
　前回で予告したとおり今回は電子レンジによる加熱
ができなかったり，加熱するのが難しい物について
ちょっとお話ししたいと思います。温められない物，
結構多いんです。
　電子レンジで温めてはいけない物の代表的な例とし
て，卵があります。
　卵を電子レンジでそのまま温めてしまうと爆発する
というのは有名な話です。
　電子レンジは対象に含まれる水分を超速度で振動さ
せる事で対象を内側から加熱します。よって，卵を電
子レンジで温めると，卵の中心から加熱され，黄身の
部分に含まれる水分が沸騰します。この時，卵の黄身
は，周りを白身と殻に覆われているため，黄身の部分
が外気よりも高圧になって沸点が上昇しています。そ
して黄身は熱膨張による体積の増加に伴い，白身と殻
を突き破って外気に到達します。その瞬間，外気に触
れた事で急激な減圧が発生，黄身の沸点が下がるこ
とで黄身の水分が蒸発気化し，水蒸気爆発が起こる
のです。例え卵が破裂する前に取り出したとしても，
白身の内部には100℃を越えても沸騰せずに残った水
分が存在しています。この状態だと，殻を剥いたり，
口に入れた瞬間に爆発するという事態が起こりかね
ないので非常に危険です。ちなみに，この時の卵は一
般的には爆発卵と呼ばれているようです。じつはこの
爆発卵，歴史上，電子レンジによって作られた二番目
の料理にあたるとか・・・。そういう訳で，電子レン
ジで卵を殻付きで加熱するのは大変危険です。ゆで卵
を作る時は，ちゃんと鍋に水を張って作ることが望ま
しいです。
　また，殻が付いたままの木の実や，薄皮で覆われ
た，イカやソーセージなどでもこうした爆発が発生す
る恐れがあるので，これらの食品を電子レンジを使っ
て調理する場合は殻を剥いたり切れ込みを入れるな
どして，蒸気を逃がす必要があります。
　他にも，生クリームやヨーグルト，天ぷらやフラ
イ，そして豚の角煮等は，含まれる油分が非常に多い
ため，電子レンジを使ってこれらの食材を加熱する
と，温度が上がりすぎて，取り出す時に水分が急激に
沸騰する可能性があり危険です。これらの食材を温め
たいときは，普段よりも温める時間を短めにしま
しょう。
　また，食材ではありませんが，金属は電子レンジと
非常に相性が悪いです。金属が電子レンジの中を飛び
交うマイクロ波を乱反射したことで，マイクロ波の発
生装置（マグネトロン）にマイクロ波が戻ってきて装
置が劣化，これにより電子レンジが故障したという例
があります。金属が加熱されることで電気が発生し，
電圧が上がることで金属から電気が放電され，火花
が散って金属や電子レンジが発火したなんて事もある
ようです。
　アルミホイルを電子レンジ調理に使ってはいけない
というのは，恐らくこういう理由なのでしょう。電子
レンジ調理に金属製品を使用するのは大変危険なので
す。

　今回紹介した物以外にも，電子レンジ調理に適さな
い食材や物質はあります。いつかそのような食材が簡
単に調理したり温められたりできる全く新しい電機
製品も発明されるのでしょうか？ちょっと楽しみで
すね。

取扱い注意！電子レンジにまつわる悲劇

　上で挙げたように，電子レンジに入れる食材や料
理，または料理を入れた容器によっては，それが原因
で怪我をすることもあります。しかし，あくまでそれ
は電子レンジで調理をしようとした上で発生した事
故。もし本来想定された利用法とは全く別の用途に
電子レンジを使った場合は，どんな危険があるので
しょうか？電子レンジの使い方を間違えた事で発生し
てしまった悲しい事故としてこんな話があります。
　それはアメリカのある州に住むお婆さんが，子供達
から電子レンジをプレゼントされた事が始まりでし
た。なんでも程よく温める事が出来るその機械に，こ
のお婆さんは大変感動し，すっかりこの電子レンジを
気に入ってしまいました。
　ある雨の日，外に散歩に出ていたのでしょうか，
お婆さんが飼っていた猫がずぶ濡れで家の中に入って
きて，体を震えさせているのを見て，お婆さんは飼い
猫を大変可哀想に思い，どうしようかと考えまし
た。そこでお婆さんが閃きます。「あの電子レンジ
だったらネコちゃんを簡単に乾かせるし暖めることも
出来る！」思いつくと彼女はすぐに行動に移し，自
分の飼い猫を電子レンジに入れて蓋を閉め，スイッチ
を押しました。・・・もう皆さんはお気づきでしょ
う。当然の結果として，その猫は電子レンジの中で助
ける間もなく死んでしまいました。それからお婆さん
がこの電子レンジを作った会社を訴えた結果，アメリ
カの電子レンジの取扱説明書には「猫を電子レンジで
暖めてはいけません」という注意書きがつけられる様
になったとか・・・。
　これは電子レンジ調理の簡易性，家電製品であると
いう事の安心，そして電子レンジの構造の持つ特殊性
が全て組合わさって起こってしまった事故と言えるの
ではないでしょうか。
　しかしながらこの話，アメリカでは割と有名な話だ
そうで，この話自体は都市伝説である可能性が非常に
高いようです。とはいえ，電子レンジが原因で起こっ
た事故で大怪我をしたという例は沢山あります。電子
レンジはもちろん，どんな物を使う時も気を配って，
安全な使い方をするようにしましょう。

YouTubeが見られる面白電子レンジ

　YouTubeの動画を楽しむことができる電子レンジが
登場しました。慶應義塾大学SFC研究所の渡辺恵太氏
と松田聖大氏によるプロジェクトによって生まれた
YouYube搭載型の電子レンジ（通称Cast oven)は，ドア
の窓部分にモニターが搭載されており，そこに
YouTubeの動画が映し出されると言うものです。
　しかし，単にYouTubeの動画が流れるだけではあり
ません。そしてやみくもに電子レンジのモニターを付
けただけもないのです。なんと，温め時間に応じて流
れる動画を選び出し，温め終わるまでのピッタリの長
さの動画を再生してくれるのです。つまり，コップ一
杯のミルクを30秒ほど温めるならば，30秒の動画を選
んでくれると云う事です。このCast Ovenは，リクルー
ト主催の(MashupAward5)で，優秀賞と審査員特別賞を
受賞しました。
　こんなに楽しい電子レンジならば，温める必要の無
い食べ物も温めてしまいそうです。とはいえ，あくま
でこの機能は温め終わるまでの待ち時間を有益に使
うものであり，それ以外の時はパソコンで(YouTube)を
観ましょう。

SSH Club News Letter
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第１回理数科講演会
　 7月21日の理数科講演会で，東北大学大
学院工学研究科建設材料学研究室の久田真 
教授のコンクリートについての講義を受け
ました。

　 今コンクリートは道路，トンネル，電柱
などたくさんのものに使われています。そ
の材料は水，セメント，砂などを混ぜ合わ
せて作るのが一般的です。コンクリートは
圧縮に強く，引っ張りに弱い材料です。コ
ンクリートで作る橋などはコンクリートの
中に頑丈になるように鉄筋を配置するなど
工夫されています。
　 しかし，日本は地震や台風などの自然災
害が多い国です。コンクリートは本来，丈
夫で長持ちのする材料であり，それを使っ
たコンクリート構造物は，丈夫で長持ちす
るものです。ですが，自然災害などの想定
外の力が作用した場合，倒壊してしまうこ
とがあります。よって，コンクリート構造
物を長持ちさせ，安全に利用するために
は，設計，施工などで手を抜かず，ちゃん
と建設し，日常的にしっかり維持管理をす
ることが大切だということでした。
　 今回のような講演会はとても貴重な体験
です。このような講演を通して，様々な分

野に目を向けることは，自分の将来のため
になると思います。

１年理数科研修会
　 8月2日に理数科１年生は理数科研修会で
東北大学片平キャンパスに行きました。午
前中は，金属材料研究所で東北大学の先生
による講演を聞いたり色々な研究施設を見
学しました。

　 午後からは，グループに分かれて電気通
信研究所，多元物質科学研究所，生命科学
研究科をまわって，それぞれの研究室で研
究内容についての説明を受けました。研究
施設の中には絶対零度に限りなく近づけて
実験する所や，植物や動物について研究し
ている所，３Ｄ技術などを研究している所
があり，色々な分野の研究をしていること
が分かりました。それぞれの研究がとても
専門的で理解するのが難しいものもありま
したが，とても興味深い内容でした。
　 今回の研修で色々な分野の見学をするこ
とができて，視野を広げることができまし
た。また東北大学の研究施設は色々な分野
で充実していてすごいと思いました。この
体験を生かして，進路について考えていき
たいです。

SSHわくわくサイエ
ンス

　 私たち自然科学部「化学班」はSSH
（スーパーサイエンス・ハイスクール）事
業に関わる活動や生徒理科研究発表会に向
けた研究活動を行ってきました。
　 ８月９日（月）には，地域の仙台市立西
山小学校との交流でもあるSSH事業＝「わ
くわくサイエンス」（科学教室）を実施し
てきました。また，8月11日（水）には同
じ内容で，仙台市立太白小学校が実施して
いる「太白アフタースクール」という学校
と地域との連携による活動で，「科学教
室」を開催してきました。行った実験のタ
イトルは以下のとおりです。

 1. ドライアイスをつかったふしぎな実験！
 2. ゆでたまごをつかったふしぎな実験！
 3. 大きなシャボン玉をつくってみよう！

　 どちらの「科学教室」でも，小学生の真
剣に取り組む姿勢や興味･関心を示す態度
に，私たち高校生には学ぶところが多くあ
り，楽しく実験を行うことができました。

知識の向こう側へ　～大きな科学変化を起こそう！～
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SSH生徒研究発表会
　 8月3日，4日の二日間，横浜市のパシ
フィコ横浜でSSH生徒研究発表会が行われ
ました。

益川敏英教授講演
「若者をかりたてる力」

　 開会式において，京都産業大学教授で
2008年度ノーベル物理学賞受賞者である益
川敏英教授の講演を聞くことができまし
た。講演の中で，有名な発明家であるエジ
ソンの話が取り上げられました。

　 「エジソンは，自らが開発した白熱電球
の売り込みのための会社を設立し直流の電
力を供給するシステムを確立させた。一方
ライバル会社は，交流の電力を供給するシ
ステムを確立させる。直流方式は電圧降下
のため，狭い範囲にしか送電することがで
きない。しかし，交流だと，高い電圧で送
電して，どこでも電圧を下げることができ
るので，直流に比べて効率が良い。このこ
とを知らなかったエジソンはその競争に敗
れた。エジソンは電気に対する基礎的な知
識が少なかった故に，敗れてしまった。多
くの絶え間ない努力によって数々のすばら
しい発明品を残したエジソンだったが，や
はり基礎的な知識という部分においては，
他の研究者に劣っていたのだろう。」
　 この講演を通して，「何か大きな偉業を
成し遂げるには，その土台である部分が大
切だ，だから君たち若者は基礎を大切にし
た上で，応用的なことに取り組んでほし
い。」というメッセージを私たちに向けて
発しているのだと感じました。

口頭発表　　　
　 講演会の後は，４つの分科会に分かれて
それぞれの会場で口頭発表が行われまし
た。どの発表も説明が分かりやすく，とて
もスムーズに発表が進んでいました。特に

私が参加した分科会は，研究内容がその地
域の環境や生物についての発表だったの
で，内容を理解しやすかったです。分科会
ごとに審査があり，各会場で１番良かった
発表校が２日目の全体会で発表しました。　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　
　 口頭発表で評価された点は，テーマを１
つに絞りそれにこだわって研究されている
か，動機・目的が明確かどうかという点な
どです。この様な点に注意すれば，三高の
理数科の研究発表がもっと良くなるのでは
ないでしょうか。

ポスター発表
　 分科会の後にポスター発表がありまし
た。ポスター発表とは，それぞれの学校が
自分達の研究をまとめたポスターを会場に
掲示し，参加者に発表するというもので
す。参加者は興味を引く研究を自由に見て
回ったり，発表者と個別に討議したりする
ことができます。
　 どの研究にも独自の工夫が見られまし
た。例えば，埼玉県立浦和第一高等学校の
「ショウジョウバエの交尾行動は本当に雌
の産卵を誘引するのか」という研究で，ぶ
どうジュースを培地に使用したことや，新
潟県立柏崎高等学校の「イオンクラフト浮
上条件」でブラウン管テレビの高電圧発生
装置を使うことでイオンクラフトの浮上に
成功したことなどです。

　 プレゼンテーションでも工夫がありまし
た。ポスター自体が，図やグラフなどで見
やすくしてあったり，会場で実験の実演を
したり，参加者に資料を配り，その資料を
使って多くの人に説明するなどの工夫があ
り，とてもわかりやすい発表がされていま
した。

SSH生徒研究発表会に参加して
　 今回の生徒研究発表会で私は多くの学校
の素晴らしい研究発表を見る事が出来まし
た。それらはどれも非常にレベルの高いも
ので，綿密に練られた計画や長い間の根気
強い努力が感じられるものでした。
　 その中でも非常に印象に残っている，ず
ば抜けて丁寧に纏められた発表をしている

学校がありました。2日目の全体会で発表
した兵庫県県立神戸高校の「数理生態学に
基づく感染症の流行予測 ~感染症モデルの
構築と数学的考察~」という研究です。

　 この研究は，昨年に神戸高校で国内初の
新型インフルエンザ感染者が確認されたこ
とから，感染症を数理的に解析して，社会
の不安を和らげる有益な情報が提供できな
いだろうか，と考えた事をきっかけに始
まった研究だそうで，まずテーマ自体が非
常に個性的でかつ研究成果が有益になりえ
るという，大変着眼点の優れたものでし
た。また，テーマもさることながら， 研究
の内容についても，新たな感染症モデルを
組み立てて数値解法を使ってシミュレー
ションし，微分方程式による理論値との整
合性を図ったという，高等知識に基づいた
研究でした。ただ，私にとっては「なんだ
か良く分からないけど凄い物」という認識
の域を超えず，内容を理解する事さえ難し
いような難解な研究ではありました。
　 発表自体も大変洗練されていて，進行が
他の学校と比べてもスムーズだった上，時
間内に説明できなかった箇所を補完するた
めのスライドまで準備してあり，質問に応
じてそれを利用して説明するという事をし
ていて驚きました。これほどの研究をたっ
た2人で発表していたのですからさらに驚き
です。まさに彼らは「研究者」でした。
　 来年度からは，仙台三高も参加すること
になります。誰が代表になってもいいよう
に，みんな頑張って研究を進めて欲しいと
思います。

SSH Club News Letter



S S H 通 信

SSH Club News Letter 3

SSHフィールドワーク

第1回SSH講演会　 
～森は動いている～
　 7月26日に東北大学大学院生命科学研究
科の中静透教授に「～森は動いている～」
という題でお話をしていただきました。

　 白神山地でのSSHフィールドワークの事
前研修も兼ねて開かれた今回は，ブナ林に
ついての話でした。森ができるまでや木が
育つための条件，人間による森への影響な
どについての話で，大変興味深いものでし
た。
　 今回は，講演会のみの参加も可能だった
のですが，事前研修として以外で聞きにき
た人が少なかったようです。次の機会に
は，是非多くの人に参加して欲しいと思い
ます。

白神山地ブナ林実習
　 夏休みの8月8日，9日の二日間，私たち
SSHクラブのメンバー計18人は，ブナ林に
ついて研修を行うため，講師の先生と共に
白神山地に行きました。

　 初日，白神山地のブナ林に入り，ブナの
１年単位での成長について知るため，指定

されたブナの木の太さを5班に分かれて測定
しました。林の中にはブナ以外にも様々な
種類の木々が生えており，目的のブナを探
すことに時間が掛かりました。中には倒れ

ているブナもあり，更に作業は大変なもの
となりました。1時間程に及ぶ作業を終
え，全員の結果を集計したところ，ブナは
昨年に比べて数ミリしか成長はみられませ
んでした。つまり白神山地に広がる広大な
ブナ林はものすごい年月を経て出来上がっ
たものなのです。年月がかかるということ
は，人一人では観察しきることができませ
ん。だからこうして私たちが測定したの
は，次の世代のためだということがわか
り，いい経験ができてよかったと思いま
す。

　 夜には神林先生の白神山地のブナ林の特
徴についての講義と，中静先生のブナの実
生（芽生え）の年齢の数え方についての講
義と実習がありました。白神山地は地滑り
が起こりやすいとのことで，岩手・宮城内
陸地震の地滑りととても似ているそうで
す。白神のブナ林をみることで数百年後の
栗駒山を想像できるのです。

　 2日目，悪天候の中，実習が始まりまし
た。落雷などのため，実習時間を大幅に短
縮して行いました。活動内容は林床のブナ
とハンノキの枝が今年になってどのくらい
伸びたか，その場所の日の当たり方を調
べ，その関係をみるというものでした。各
班の作業は30分程で終了し，得られた結果
は，ブナは他の植物とは違い，光が弱いと
ころでも生き続けることができるというこ
とでした。ブナは光が弱いところではほと
んど成長せずに生き延びて，光が当たるの
を待つという性質があるのです。

　 暑くて大変な作業でしたが，ブナの生態
について少しでも知ることができてよかっ
たと思います。今回の経験を生かして，こ
れからの活動の視野をさらに広げることが
できればいいと思います。
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電子レンジとIHの融合に成功！！

　 三洋電機という会社が世界で初めてマイ
クロ波とIHを融合させた調理器を開発しま
した。
　 食品を内側と外側から同時に加熱するこ
とによって，おいしい料理を作れるだけで
はなく，調理にかかる時間と手間を省くこ
とができ，消費電力を抑えることで，CO2
やコストの削減が可能になったとのことで
す。

参考URL：
「IHクッキングヒーターとは」
http://www.nl-support.jp/what.html

「IHクッキングヒーター電磁波Q＆A」
http://www.jema-net.or.jp/Japanese/
kaden/ih/ih-q_a.htm

「IHクッキングヒーターのしくみ」
http://ih.hi-hi.jp/shikumi/index.html 

「IH調理器/電子レンジの加熱方法とどこが
違いますか」
h t t p : / / www. l i v i n g d o o r s . j p / c h c / ?
pid=5&fid=259&kw=&c=&typ

「知識の森・０３」
http://homepage2.nifty.com/taki-forest/
intelligence/intell-03.html

「電子レンジとIHを融合した業務用調理器」
http://kaden.watch.impress.co.jp/cda/
news/2007/02/20/496.html

SSH通信　第３号

発行／仙台三高SSHクラブ

＜コア・メンバー＞
２年：平塚真理，山上葵，菅原慧一
１年：河東悠斗，鹿岩潤，佐藤瑛，
　　矢吹和也，矢吹拓也，三木裕生

＜ココア・メンバー＞
２年： 及川夏綺

http://ssh-sensan.myswan.ne.jp/

 SSHコラム #3
IHクッキングヒー
ター
　 今回はIHクッキングヒーターについて調
べてみました。このIHですが，今までの鍋
やフライパンが使えないこともあるそうで
す。一体どういうことなのでしょうか。

IHクッキングヒーターとは

　 電磁調理器やIH調理器などととも呼ばれ
る加熱調理器具で，ガスや火を使用せず，電
気のみで稼働するものをいいます。

電磁波とは

　電気のあるところには電界が発生します。
電流が流れると磁界が発生する。この「電
界」と「磁界」を合わせて「電磁界」とい
い，電界と磁界が交互に作用しあって空間
を伝わっていく「電磁界」の波を電磁波と
言います。太陽光線やテレビ放送波も電磁波
のひとつです。

電磁誘導加熱(Induction Heating)とは

　IH調理器では，コイルに25kHz付近の高周
波電流を流して磁力線を発生させます。その
磁力線が電気を通しやすい鉄，ステンレス製
の鍋の底を通過すると，そこにうず電流と
呼ばれる電流が発生し，金属の持つ電気抵
抗によって 電力 = (電流の2乗) × 抵抗 の分
だけジュール熱が発生して，鍋自体が発熱し
ます。このようにコイルを使った加熱方式を
誘導加熱といいます。

メリット

• ガスや火を使わずに発熱するため，安全
性が高い。

• 有毒なガスの発生や二酸化炭素中毒など
の危険性が皆無。

• 室内の空気を汚さない。
• 防火対策の簡略化。
• 安定した加熱管理制御を得意とするた
め，スープなどの液体の加熱に適する。

• 酸素供給を目的とした換気を必要としな
い。

• 周囲の空気などを温めない直接加熱であ
り，熱効率が高い（すばやく熱すること
ができる）。

• 天板が平らなため，掃除が簡単。
• コイルに流す電力を制御することによって
容易に火力を制御することができる。

• 鍋底のみを加熱するため，鍋やフライパ
ンの持ち手が熱くならない。

• 揚げ物をしていても周囲は熱くならない。

デメリット

• 鍋釜等をガラストップ（コイル）から遠
ざけると，誘導加熱および鍋釜等の温度
検出ができず，加熱を停止させてしまうた
め，フライパンを使った場合に調理ムラ
を生じやすい。

• 炙ることができない。
• 一部ペースメーカーの誤作動。
• ある程度の電気抵抗を持つ金属製で，平
らな底を持つ鍋しか使えない。（磁力線
を受け止められないガラス製のものや土
鍋，電気抵抗の小さいアルミ製や銅製の
もの，底の丸い中華鍋，足つきの鍋は使
えない）※天板の下に埋め込まれている
安全センサーと鍋底が密着している必要
があるため。

• 上昇気流があまり発生しないため，換気
がしにくく，周囲に油が付着する場合が
ある。

電磁調理器（IHクッキングヒーター）
と電子レンジの違い

電磁調理器
（IH）

電子レンジ

加熱方式 電磁誘導 静電誘導加熱
原理 誘導加熱

（Inductance 
Heating）という
方法を用いて，
磁場の作用によ
り，鍋そのもの
に電流が流れ，
鍋自体が発熱す
る。

誘電加熱という
方法を用いて，
食品に含まれる
水の分子を直接
振動させる（1
秒間に24億
5000万回）。そ
の摩擦熱で食品
自身が発熱す
る。

加熱され
るもの

導体（鍋） 誘電体（食品）

加熱部 コイル 電極（マグネト
ロン）

使用周波
数

低周波方式：
　50 / 60Hz
高周波方式：
　22～32kHz

2450MHz
※1MHz＝
1,000,000Hz

食品の温
まり方

鍋が発熱して食
品が加熱され
る。

食品自身が発
熱。

電子レンジとIHクッキングヒーターは
どちらがよりエコなの？
　 「ガス、レンジ、IHどれが省エネ？」
（h t t p : / / www.m y - s a p p o r o . c om /
environment/saveenergy/ih.html）による
と，1kcalの加熱に排出するCO2，エネル
ギー，コストにもおいてもIHの方が少な
く，IHはエコな調理器具であることが分か
ります。

SSH Club News Letter
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SSH通信
第２回SSH講演会
「出張ガッテン！な
ぜ『アサリは死んだ
ら開かない』？」

　9月3日の文化祭中に開かれた今回のSSH
講演会では，現在NHKの人気番組「ためし
てガッテン」のデスクマネージャーを務め
られている真藤 忠春さんに，「ためして
ガッテン」の造られ方の説明を通して，
「生活を科学する」ということについて講
義していただきました。

　私達が何気無く見ている「ためしてガッ
テン」ですが，番組放送の裏には非常に
ハードな製作過程があるという事，そして
「ためしてガッテン」という番組は「視聴
者が見て楽しむ事，なるほど，と感心し，
気付く喜びを感じる事」を第一に考えて作
られているという事を知り，「ためして
ガッテン」の奥深さを少しだけ垣間見るこ
とが出来ました。

　生活を科学する事について，真藤さんは
講演の中で「生活を科学するとは身近なあ
る物事にたいして，論理的・科学的に本質

を見極めることである」とおっしゃってい
ました。

　私はこの講演を通して，思い込みや習慣
の影響を受けることが多い私たちの生活の
中で，改めて身の回りの物事の本質を見極
める事，それが新たな知識を得る事につな
がるということに気付きました。身近な事
に疑問を持ち，それをガッテンする事に喜
びを感じる，これが科学を学ぶ上で必要な
のだと私は思いました。

三高祭展示
　私達SSHクラブは三高祭で展示発表を行
いました。SSHクラブの活動に関する写真
とSSH通信に加え，理数科２・３年生の課
題研究で得られた成果を展示しました。

　三高祭初日の校内発表では，研究内容を
既に知っている人が多かったためか，私達
の展示を観に来た人はそれ程多くはありま
せんでした。

　2日目はSSHクラブ初めての一般公開だっ
たので私達はどのくらいの方が観に来るの
か楽しみでした。人数としては期待通りと
はいきませんでしたが，中には真剣に観て
下さった方もいて，関心を持っていただけ
たと思います。

　今回は，見に来てくれた人にアピールす
るような実験や宣伝を行うことができませ
んでした。来年はこの点を改善し，より多
くの人に興味・関心を持ってもらえるよう
な面白く，内容の濃い発表にしたいと思い
ます。

＜今後の講演会等の予定＞
10月20日（水）
　第２回理数科講演会
　「触媒 ～身のまわりの化学～」
　講師：白井 誠之 氏（産総研）

11月4日（木）
　第３回SSH講演会（デジタル通信技術）
　身近なテクノロジー（携帯電話の分解）

12月13日（月）
　第３回理数科講演会（生物）

2月上旬
　第４回SSH講演会（環境）

3月3日（木）
　県内理数科３校課題研究発表会
　第４回理数科講演会（数学）

※ 詳細は決まり次第お知らせします。

知識の向こう側へ　～大きな科学変化を起こそう！～

   SSH Club News Letter #04	 	 	 	 	 	 	 	 	 	           2010/10/19
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科学イベント
11月6日（土）
仙台市科学館　楽しい科学実験教室「いろ
いろな色の色ガラス」（10:00～11:30）

http://www.kagakukan.sendai-c.ed.jp/
event/index.html

11月12日（金）
東北大学リベラルアーツサロン第8回　
自然の制約のもとで「よりよく」暮らそ
う！

http://www.cneas.tohoku.ac.jp/hplas/
index.html

11月26日（金）
東北大学サイエンスカフェ第65回　
インターネットの真の姿に迫る！～情報通
信ネットワークの最前線

http://cafe.tohoku.ac.jp/event/index.html

＜物理科学の最前線＞
11月5日（金）
　理論物質設計～計算機シミュレーション
による錬金術の実現に向けて～
11月12日（金）
　重力波をとらえる　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　
11月19日（金）
　LTCで宇宙の起源を探る　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　
(3日とも17:00～18:00 東北大理学部B棟3F)

http://www.sci.tohoku.ac.jp/ja/events/
information/index.html

SSH通信　第4号

発行／仙台三高SSHクラブ

＜コア・メンバー＞
２年：平塚真理，山上葵，菅原慧一
１年：河東悠斗，鹿岩潤，佐藤瑛，
　　矢吹和也，矢吹拓也，三木裕生

http://ssh-sensan.myswan.ne.jp/

 SSHコラム #4
エアコン（１）

　大変な猛暑が続いた今年の夏。エアコン
のお世話になった人も多いのではないで
しょうか？エアコンは非常に便利な電化製
品である一方で，エアコンの使用が環境破
壊につながると言われ，しばしば問題とし
て取り上げられています。何故エアコンが問
題視されるのか，何となくは分かっても，
はっきりとした理由を答えられる人は余り
居ないのではないでしょうか？そもそもエ
アコンがどういう仕組みで動いているの
か，あなたは知っていますか？
　今回のSSHコラムでは，エアコンの仕組み
やエアコンが引き起こす問題について分か
りやすくお伝えしようと思います。

そもそも，エアコンって何なのか？

　エアコンは何の略称か知っていますか？
エアコンはエア・コンディショナーの略で，
訳すると「空調調節機」といった感じです。
その名の通り，一般的にはエアコンは空気
の温度等を調節する機械とされています。特
に，私達が家庭で使っているエアコンを
ルームエアコンと呼びます。
　ルームエアコンの歴史は古く，扇風機が
1 8 9 4年に発明され，それから約4 0年後の
1 9 3 5年に芝浦製鉄所がアメリカで開発され
た「ルームクーラ」の輸入販売を開始した
のが始まりです。その後，1952年に日本初の
ルームエアコンが発売されます。この頃の
ルームエアコンには暖房機能は無く，まだ
エアコンではなくクーラーと呼ばれていま
した。そして 1 9 7 2年に暖房機能を持った
ルームエアコンが発売され，さらに1 9 8 2年
にはそれまでのエアコンとは一線を画す高
性能なエアコン「インバーターエアコン」が
登場，それからさらにエアコンは高性能
化・小型化を進めることになります。そうし
て，今のエアコンがあるという訳です。

エアコンによる冷房・暖房機能の仕組み

　 皆さんもご存じの通り，エアコンは冷房
と暖房の両方の機能を持っています。水は蒸
発するとき，熱を奪う（気化熱）性質があ
るのですが，エアコンはこの性質を利用して
冷房・暖房を行っているのです。
　エアコンにはエアコン本体（室内機）と
家の外にある室外機があり，この2つをつな
げている１本のパイプの中は，冷媒という
低温でも非常に蒸発しやすい液体を室外機
から室内機に流すパイプ，冷媒を室内機から
室外機に流すパイプ，部屋を冷やしたときに
できた水を流すパイプの3本に分かれています。

　室外機から液体の冷媒が室内機に送られ
ると，そこで冷媒は気体に変えられ，この
時発生した気化熱で部屋から熱が奪われま
す。気体になった冷媒は室外機に送られ，圧
力をかけられて液体に戻り，部屋でうばった
熱を外に追い出すのです。液体に戻った冷媒
は，またパイプを通って室内のエアコン本
体に行きます。これが繰り返されることに
よって，部屋が涼しくなるという訳です。暖
房は逆に外の空気の熱を冷媒が集め，その
熱を部屋に送っています。
　次回は他の冷暖房器具と比べてのエアコ
ンの利点・問題点，エアコンが環境に与え
る影響についてお伝えする予定です。

参考文献

よくあるご質問：エアコン：豆知識：日立の家電品
http://kadenfan.hitachi.co.jp/q_a/
air_01_07.html

エアコンのしくみ：ルームエアコン解体新書
http://www.eakon.jp/structure/
decomposition/sikumi.html

エアコン・空気清浄機｜エレキ博士の研究室｜
キッズスクール｜Panasonic
http://pks.panasonic.co.jp/kyoushitsu/
lab/lab13air/

東芝エアコン大清快　エアコンの歴史
http://www.daiseikai.com/howto/history/
index_j.htm

SSH Club News Letter
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SSH通信
第3回SSH講演会＆第２回
SSH身近なテクノロジー    
「携帯電話のための無線
通信と信号処理の技術」
　

　11月4日の第３回SSH講演会では，「無線
通信」と「信号処理の技術」の２つの講演
がありました。

　まずは無線通信についての講演を東北大
学工学部の澤谷邦男先生にしていただきま
した。では，講演していただいたことを少
し紹介したいと思います。
　電磁石や電磁誘導の法則，変位電流など
の考えから通信技術は発達し始めました。
そして，ヘルツやマルコーニらの実験に
よって，今のアンテナの基盤が作られまし
た。アンテナ，無線通信というと周波数が
どうとか聞いたことがあるかと思います。
　周波数とは１ / (周期)で求められ，単位は
H zです。周期とは電界の波と波の間隔のこ
とです。また，周波数によって波長も決ま
り，周波数が小さいほど波長は長くなりま
す。この電磁波の周波数によって様々な用途
がされています。例えば，周波数が大きい
ものはラジオやテレビなどで使われてい
て，小さいものはX線などで使われていま
す。携帯電話の通信では，主に2GHz帯が使
われています。

　携帯電話等通信機器で情報を送るために
は変調（振幅，周波数，位相を変化させ
る）が必要です。また，高速の通信を行う
ためには，広い周波数帯域幅が必要です。
そして，周波数は有限なので，多数の人が
同時に通信できるシステムを作るためには
これを支える技術が必要です。携帯電話で
はサービスエリアをセルに分割することで
解決しています。
　都市内の電波伝搬では基地局からの電波
が直接波，反射波，大地反射波，回折波と
なって送られてくるため，場所によって受信
強度が大きく変化します（フェージン
グ）。フェージング対策としてダイバーシ
ティ受信という技術が用いられているた
め，携帯電話の多くはアンテナを二つ設け
ています。こういった技術が積み重なって，
今の通信技術に達したというお話でした。
　次に信号処理の技術についての講演を東
北大学工学部の川又政征先生にしていただ
きました。携帯電話で通話中に入ってしま
う雑音をいかに取り除くかという内容で，
計算によって取り除くことができるいう話
でした。計算といっても，足し算や平均を
求めるなど簡単な計算がほとんどです。こ
の様な，計算機を使って音や画像をきれい
にする計算方法をディジタル信号処理とい

います。ディジタル信号処理を行えば，音声
と一緒にはいってしまった雑音を取り除く
ことはできますが，本来の音質を変えてし
まうという副作用をなんとかすることが今
後の課題だそうです。
講演会の後，第２回S S H身近なテクノロ

ジーとして，携帯電話の分解実習を行いま
した。参加した生徒は興味津々で，分解を
進めていました。中から基盤やモーターや
液晶などが出てくると，大学院生の皆さん
がとても親切にそれぞれの部品について，
解説してくださいました。とても複雑で，
分解するのは大変でしたが，滅多に見られ
ない携帯電話の内部の構造について知るこ
とが出来ました。大変，貴重な体験をさせ
ていただきました。
（佐藤瑛，河東悠斗，三木裕生，矢吹和也）

知識の向こう側へ　～大きな科学変化を起こそう！～
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科学イベント紹介
＜東北大学サイエンスカフェ＞

11月26日（金）
　インターネットの真の姿に迫る！
　～情報通信ネットワークの最前線～
12月4日（土）
　光で脳と対話する
  http://cafe.tohoku.ac.jp/event/index.html

＜仙台市科学館＞
11月27日（土），28日（日）
　第21回宮城県児童生徒コンピュータ・
　ソフトウェア作品展
12月11（土），12（日）
　第13回「エネルギー利用」技術作品
　コンテスト

  http://www.kagakukan.sendai-c.ed.jp/ 
  event/index.html
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第2回理数科講演会
　10月20日に，第2回理数科講演会がありま
した。今回の講演会では身近でもたくさん
使われている触媒化学についてのお話を講
師である白井誠之先生にしていただきまし
た。講演会では，理数科の1，2年生が集中
して話を聞きながらメモをとっている人が
多かったようです。（化学の授業を受けて
いない1年生には少し難しい内容だったかも
知れません。）
　ところで皆さんは，触媒についてどれく
らい知っているでしょうか。触媒とは，多
くの時間やエネルギーを必要とする化学反
応をより短時間かつ省エネルギーに進行さ
せることができたり，目的とする反応を同
時に起こる複数の反応から選択することが
できるといった，特殊な性質をもつ物質で
す。この化学反応は身近な所でも既に使わ
れています。例えば，車には排気ガスの中
の有害物質を分解するために白金触媒が使
われているそうです。他にも石油製品や医
薬品など生活に必要なものをつくるときに
も触媒が活躍していて，今年度のノーベル
化学賞も，触媒に関係しているとのことで
した。触媒は産業や環境や医療で役立つと
ても素晴らしい技術だと思いました。
　では，なぜ触媒にはこの様な性質がある
のでしょうか。例えば白金触媒では，表面
の原子が動いて並びかたが変わることに
よってこの様な性質が生まれているのだそ
うです。個体の表面の原子の並びかたが変
わると言うのはとても興味深いことだと思
いました。

　講師の白井先生は独立行政法人産業技術
総合研究所に勤めていらっしゃいますが，
この研究所では他にも環境に役立つ研究を
しているそうです。それは，超臨界状態に
関する研究です。超臨界状態とは，固体，
液体，気体のどの状態にも属さない状態
で，強い分解性をもっています。水や二酸化
炭素もこの状態をとらせることができ，安
全な物質を使って容易にプラスチックなど
の分解ができるため，環境にあまり負荷を
かけずに廃棄物をリサイクルをすることが
可能だということです。

　講演会で，身近であまり知らなかった技
術や最先端の研究に関する貴重な話を聞く
ことができて，化学に関する興味が広がり
ました。今後に生かしていきたいと思いま
す。　　　　　　　　　　　（三木裕生）

SSHコラム #5
エアコン（2）
　今回は，現在も最もポピュラーな冷房器
具の一つである扇風機と比べてのエアコン
の利点と問題点についてお伝えします。

一長一短？扇風機とエアコン，それぞ
れの利点と問題点

　前回のコラムではエアコンの冷暖房の仕
組みについて紹介しました。今回，扇風機
とエアコンの利点と問題点を比べる前に，
まず扇風機は何故冷却効果があるのかを説
明します。扇風機の風に当たると涼しくな
るというのは皆さんもお分かりのはずです
が，これにも明確な理由があるんです。
　扇風機で涼しく感じる理由。それは「扇
風機の風が体に当たることで，体表上の水
分が気化して熱が奪われる為」なのです。
　汗をたくさんかいた後，その汗を拭かな
いでしばらくしたら体が冷えて寒くなっ
た。そんな経験をした事はないでしょう
か。前回のコラムでもお伝えしましたが，
水分は蒸発する際に熱（気化熱）を奪う性
質があるので，汗がひく事で体の熱が奪わ
れるのです。つまり，扇風機の風を体に当
てる事が汗等水分の蒸発を誘発させるた
め，涼しく感じるというわけです。しかし
この冷却方法には弱点があります。空気中
の湿度が極めて高い場合は，風が当たって
も中々水分の蒸発が起こらず，湿った空気
を体に浴びて，涼しくならずにむしろ不快
になってしまう事もあります。
　これに対してエアコンは，部屋の中の熱
を外に逃がし，部屋の中の空気自体を冷や
す事で私達を涼しくしています。熱エネル
ギーは温度が高い所から低い所へ向かう
為，体温より室温が低い場合，エアコンの
冷房で涼しくなるのは当然と言えます。こ
の冷却方法はあまり湿度に影響されない
為，扇風機で発生するような問題も起こり
ません。さらに最近のエアコンには不快感
の原因となる湿度を断つ吸湿機能が付いて
います。
　こうしてみると，エアコンの方が扇風機
より優れているように思えますが，エアコ
ンにもいくつか欠点があります。
　一つ目は，扇風機と比べて大量の電力を
消費する事。本来熱は温度の高い所から低

い所へ向かって移動するので，冷房により
その逆を行うという事は，より多くの仕事
をしなければならないという事です。仕事
をするにはエネルギーが必要です。よって多
大な電力が必要だという事が分かります。
それに対し扇風機は羽根を回して空気をか
き混ぜるだけなので，そこまで多くのエネ
ルギーは要らない為，少ない電力で使用す
る事ができるのです。
　二つ目は，冷房の利用が環境に影響を及
ぼす事。多くの電力を消費するエアコン
は，運転と同時に大量の熱を発生します。
冷房によって屋外に放出された熱エネル
ギーと排熱が外気を温めるので，結果とし
て屋外の気温は上がる事になります。これ
が地球温暖化の一因となると考えられてい
ます。(火力発電の際発生する二酸化炭素も
地球温暖化の原因の一つという説もあり，
大量の電気を消費するエアコンを使う事が
二酸化炭素による地球温暖化を助長させる
可能性もあります。)

　また，今は使われていませんが，昔エア
コンの冷媒に使われていたフロンガスは，
オゾン層の破壊の原因になっていました。

エアコンと扇風機，それぞれの長所と
短所のまとめ

　エアコンは，安定した冷却効果が期待で
きるが，多量の電力を消費する上，地球環
境に優しいとは言い難い。
　扇風機は，使用する状況により冷却効果
にばらつきがあり，全く効果がない時もあ
るが，比較的電力の消費が少なく，エアコ
ンと比べると非常に地球環境に優しい。
　このように，エアコンと扇風機には，そ
れぞれ違った長所と短所があります。扇風
機はエアコン程涼しくならないとお考えの
人もいるかと思いますが，扇風機も上手く
利用すれば大きな効果があります。今年は
もう扇風機を使う機会はないでしょうが，
来年は，省エネの意味も込めて，扇風機を
使う機会を増やすのはいかがでしょうか。
　　　　　　　　　　　　　　(平塚　真理)
参考文献
 http://nkiso.u-tokai.ac.jp/phys/matsuura/lecture/
 heat/contents/coolfun.htm
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第３回理数科講演会
　 12月13日（月）に第3回理数科講演会が
ありました。北海道大学電子科学研究所ナ
ノシステム生理学教授，永井健治先生に
「細胞内クルージングで解き明かす生命の
神秘」という題で講演していただきまし
た。永井教授は新たに群青色の蛍光たんぱ
く質を発見する等，優れた研究を行ってい
ます。また，先生は物理・化学・数学に基
礎をおいた従来の学問体系にとどまるべき
ではないと仰っていました。

　 今回の講演では，蛍光タンパク質のこと
や人生論などについてきくことができまし
た。蛍光タンパク質とは，光るタンパク質
のことを示し，生物に注入することで体を
様々な色に光らせることができます。最初
は緑色だけでしたが，今では青や赤などの
色があり，紫外線で色が変化するものもあ
ります。多くの色がある利点は，複数の細
胞を染め分けることができるため，それぞ
れの細胞を区別し易くすることができま
す。これは脳の神経細胞の繋がりを見る際
に使用されることがあります。

　 永井先生の講演は大変ためになるもので
した。今回の講演で学んだことを今後の学
校生活に生かしていきたいです。

 　　　　　　　　　（鹿岩潤，矢吹拓也）

第１回＆第２回SSH
国際交流

　 平成22年12月20日に行われた第1回ＳＳ
Ｈ国際交流では，私たちは東北大学の工学
部にある安達研究室と今村研究室を訪れま
した。安達研究室ではルーマニア出身のユ
リアさんに会ってお話を聞きました。ユリ
アさんの研究は第四次世代と呼ばれる携帯
電話の研究です。また今村研究室ではタイ
出身のアナワットさんに会いました。アナ
ワットさんは津波についての研究をしてい
ます。国際交流ということで緊張していた
私たちでしたが２人がとても日本語が上手
でとても話しやすく心配の必要はなくなり
ました。また２つの研究室はともに留学生
の方達がたくさんいるのが印象的でした。

　 平成２３年１月１７日に行われた第２回
ＳＳＨ国際交流では，仙台三高に留学生の
方がいらっしゃって交流会を行いました。
ユリアさん，アナワットさん，それから農
学部から中国出身の２人の方が来ました。
農業経営経済学を専攻している博士課程３
年の張さんは中国の保険制度について，動
物遺伝育種学を専攻している修士課程１年
の李さんは動物の免疫についての研究をし
ていました。４人の方々はみな気さくで自
国のことや日本のことなどをお話してとて
も楽しい時間を過ごすことができました。　　　　　　　　　

　 留学生の方達は自分たちが日本で学んだ
ことを自国で役立てたいという気持ちで，
明確な目標を持って自分達の研究に臨んで
いるのが強く印象に残りました。国際交流
という貴重な出来事を通して日本以外の文
化に触れる大切さや学ぶことに対する姿勢
などたくさんのことを学ぶことができまし
た。                                   （工藤綾乃）

知識の向こう側へ　～大きな科学変化を起こそう！～
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生徒理科研究発表会
　 11月11日，私達SSHクラブは，生徒理科
研究発表会に参加しました。今回の発表で
は生物分野で26個の発表が行われました。
三高のSSHクラブからは生物分野として，
「林床におけるブナの芽生えの伸長成長と
光について」，「クサイロアオガイの初期
発生と温度について」と題して，二つ発表
をしました。初めての発表ということで，
緊張しました。他の学校の発表を聞いてみ
ると，研究内容だけでなく，発表の方法に
さまざまな工夫がみられ，とても素晴らし
かったです。また質問も活発に出て，充実
した発表会となりました。

　 今回の発表において，私達の発表で足り
ないところを知ることができたので良かっ
たです。次の機会ではよりよい発表ができ
れば良いと思います。　　　
　　　　　　　　　　　　　（矢吹和也）

日本生物教育学会
　 1月8日～9日，埼玉大学で第90回日本生
物教育学会（埼玉大会）が開催されまし
た。SSHクラブと生物部が参加し，それぞ
れ「クサイロアオガイの初期発生と温度に
ついて」，「オオマリコケムシの発芽条
件」というテーマで約1時間半，ポスター発
表を行いました。発表会場はたくさんの人
がコミュニケーションを取り合い，活気に
あふれていました。発表をしてみて，自分で
はわかりやすく発表しているつもりでも，
相手にうまく伝わらず，とても苦労しまし
た。また，スライドなどを使用する口頭発
表と違い，発表者と観客の距離が近いの
で，質問が多く，理解しているつもりだっ
たものが回答につまってしまったりして，
答えるのが大変でした。しかし，大学の教

授や他県の先生方から，いろいろなアドバ
イスをいただけて，とても参考になりまし
た。

　 ポスター発表の終了後，公開シンポジウ
ムを見学しました。公開シンポジウムで
は，高校の生物の教員をなさっている方々
が，高等学校での生物の授業についての研
究を，スライドを使って発表していまし
た。特に印象深かった発表は，「iPadを
使った授業の展開について」という発表で
す。iPadのアプリケーションを使った授業
に実際に挑戦した結果の報告でした。他県
の生物の授業がどのように行われているの
かや，実際に学会で先生方が行う，プレゼ
ンテーションを見学することができまし
た。

　2日目に公開記念講演会を見学しました。
埼玉大学理学部分子生物学科の西田生郎教
授と埼玉大学理学部生体制御学科の坂井貴
文教授がそれぞれ，「植物の糖転流と原形
質連絡」と「分かってきた脳－腸相関－消
化管運動調節の仕組みについて－」という
演目で講演をなさいました。私たちは，2つ
目の記念講演を聞きました。講演の内容
は，脳と消化管のホルモンなどの物質を介
した相互調節がどのように行われているの
かや，その研究がどのように進んできたか
についてでした。様々な工夫があって研究
が進められてきたことが分かりました。

　 実際に発表を行ったこと，学会の口頭発
表を聞けたことは，今後の活動に生かせる
よい経験になりました。
　　　　　　　　　（三木裕生，佐藤瑛）

科学イベント紹介

＜東北大学サイエンスカフェ＞

2月25日（金）
これからのリチウムイオン電池
～電気自動車からマイクロ電池まで～

河村純一東北大学多元物質科学研究所教授

3月18日（金）
良い洪水と悪い洪水
～カンボジアの便益とリスク～

風間聡　東北大学大学院工学研究科教授

  http://cafe.tohoku.ac.jp/event/index.html
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今後の講演会

第４回SSH講演会

「高分子多孔体の科学」
東北大学大学院環境科学研究科 細谷憲 教授

日時：２月７日（月）放課後15:40から
場所：生物実験室（４F）
※ 参加自由（普通科も参加できます。）

第４回理数科講演会
東北大学大学院理学研究科 小谷元子 教授
（数学）

日時：３月３日（木）

場所：仙台市民会館
対象：理数科１，２年生
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